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ЖИРАФ И ЛЕВ 
СНОВА ПРОКАТЯТСЯ
НА КАРУСЕЛИ
В ближайшие выходные стартует монтаж одного 
из символов Рождественской ярмарки – карусе-
ли. Сейчас детали конструкции чистят и ремон-
тируют. Корреспондент Metro понаблюдал 
за работой мастеров. С. 3

Особняки 
Петербурга  
стали 
картами 
в настолке
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В Северной столице презентовали настольную игру 
в жанре «Мемо». Она позволит всем желающим 
познакомиться со зданиями-памятниками, скрыты-
ми от посторонних глаз. С. 2
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Выбор за 
родителями
Курс по начальной военной 
подготовке, который разрабо-
тают к 2023 году, будет вне-
урочным, заявил министр про-
свещения РФ Сергей Кравцов. 

– Включение курса в 
учебный план определя-
ется решением педаго-
гического коллектива 
и родителей, – сказал 
Кравцов. METRO

Сергей Кравцов 

| KREMLIN.RU
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Правила новой «настолки» 
предельно просты: есть 60 
карточек с фотографиями 
объектов культурного на-
следия. Они выкладыва-
ются «рубашкой» вверх. 
Игроки поочередно перево-
рачивают по две. Тот, кому 
попалась пара, продолжает 
ход. Играть можно вдвоём, 
втроём и даже вчетвером. 
Победит обладатель самой 
большой «коллекции» двой-
ных карточек.     

– Жанр «Мемо» выбрали за 
лёгкость и доступность для 
любой аудитории – детской, 
взрослой, – говорит руково-
дитель компании-разработ-
чика Кирилл Рейнхольдс. 

Тайные интерьеры
Интерьеры дома Нежинской, 
особняк Кельха, посольство 
Германии изображены на 
карточках. Всего 30 объектов 
культурного наследия, и все 
они закрыты от посторон-
них глаз.   

– Это объекты, где рабо-
тают какие-то организации 
– учебные заведения, учреж-
дения, куда просто так, как в 
музей, не попасть, – расска-
зала Metro советник предсе-
дателя КГИОП Юлия Бахаре-
ва. – Проект рассказывает о 

таких изюминках и сокрови-
щах нашего города. 

Мистика и обряды
В процессе работы над про-
ектом было сделано 5 тыс. 
снимков. Лучшие кадры ото-
брали для игры, остальные 
показали на выставке в «Сев-
кабель Порту», которая рабо-
тает до 24 ноября. 

– Мистика была в двух-трёх 
зданиях. В Египетском доме 
сумасшедшая энергетика! На 
другом объекте были какие-
то охотничьи залы, головы 
животных резные, и возни-
кало ощущение, что там про-
водили обряды, – вспоминает 
фотограф Валентин Блох.  

Игру подарят соцучрежде-
ниям Петербурга. Ознакоми-
тельную партию также пере-
дали Маяковке. 
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Игра показывает «тайные» интерьеры архитектурных памятников Северной столицы | ФОТО: ИГОРЬ АКИМОВ, ОРГАНИЗАТОРЫ ПРОЕКТА 

Игра откроет 
тайны особняков

Архитектурным достопримечательностям Петербурга посвятили настольную игру в жанре 
«Мемо». Она рассказывает о зданиях-памятниках, закрытых от посторонних глаз 

30 
закрытых объектов 

культурного наследия вошли 

в настольную игру

«В Египетском 
доме сумасшед-
шая энергети-
ка! Это очень 

странное 
место». 

Валентин Блох, фотограф

19 ноября в Северной столи-
це отметят 100-летие этно-
графа и переводчика Юрия 
Кнорозова. Учёный знаменит 
тем, что расшифровал пись-
менность индейцев майя.  

Юрий Валентинович 
долгие годы работал в Кунст-
камере. Здесь собираются 
установить мемориальную 
доску. 

Ещё один памятный знак 
появится на доме №10 по 
улице Гранитной. В обычной 
ленинградской хрущёвке 
учёный прожил с 1959 по 

1992 год. 
– Я не был лично знаком 

с Юрием Владимировичем, – 
рассказал Metro автор памят-
ного знака архитектор Вя-
чеслав Бухаев. – О том, какой 
это был великий человек, 
узнал, побывав в Мексике и 
Перу. И тогда подумал, что в 
Петербурге нужно обязатель-
но увековечить его память. 
Знаменитый учёный больше 
30 лет прожил в панельной 
пятиэтажке, и мне хоте-
лось, чтобы знак появился 
именно здесь, на Малой 

Охте. Чтобы люди знали, что 
гении жили не во дворцах, а 
в хрущёвках.

Мемориальный знак со-
стоит из нескольких элемен-
тов. На доску с портретом 
этнографа, выполненным 
на фоне ацтекского кален-
даря, внимательно смотрит 
кошка.

– С хвостатыми учёный 
не расставался, – продолжа-
ет архитектор. – Даже на па-
спорт пытался сфотографи-
роваться вместе с любимой 
кошкой. АЛЁНА БОБРОВИЧ

В Петербурге вспомнят учёного, 
расшифровавшего письменность майя

Памятный знак учёному | ФОТО 
ПРЕДОСТАВЛЕНО ВЯЧЕСЛАВОМ БУХАЕВЫМ

Покормите белок

Сегодня в России празднуют Международный день защиты белок. Этих сим-

патичных грызунов можно встретить во многих парках Петербурга. Сейчас 

белки наиболее активны: они делают запасы на долгую зиму. И если вы 

собираетесь на встречу с ними, захватите горсть орехов. | АЛЁНА БОБРОВИЧ

На уборку дворов можно 
пожаловаться
Прошлая зима показала, что 

подрядчики зачастую не справля-

ются со своими обязанностями, 

особенно в период снегопадов. 

Вице-губернатор Петербурга 

Анатолий Повелий на своей стра-

нице во «ВКонтакте» напомнил, 

что с вопросами по качеству 

уборки проезжей части и троту-

аров жители могут обращаться 

в дежурную службу Комитета 

по благоустройству: 314-60-13. 

По уборке внутриквартальных 

территорий – по телефону 004 

или горячей линии Жилищного 

комитета: 409-73-78. METRO

МЧС учит, как правильно 
падать
С началом «скользкого» 

времени года ГУ МЧС России 

по Петербургу опубликовало 

памятку для населения о гололе-

дице. Опытные спасатели дают 

рекомендации, как правильно 

падать: «Если вы чувствуете, 

что падение неизбежно, при-

сядьте и наклонитесь в сторону. 

Сгруппируйтесь: прижмите локти 

к бокам, втяните голову в плечи, 

напрягите мускулы. Если вам 

удастся перекатиться, то такой 

перекат существенно снизит силу 

удара». Полная версия – на сайте 

ведомства.| GOV.SPB.RU

КОРОТКО
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Самый тяжёлый предста-
витель карусельной фауны, 
150-килограммовый слон, 
уже очищен от пыли, береж-
но упакован в плёнку и ждёт 
переезда на Кленовую аллею. 
Рядом с ним отдыхают тигр, 
обезьяна, свинья, петух и ло-
шади. Жираф, лев и верблюд 
ждут своей очереди.

Животным «подлечили» 
ноги
Этот зоопарк, сделанный из 
пластика, а также все осталь-

ные детали карусели сейчас 
находятся в мастерской. 

В прошлом году двухэтаж-
ный аттракцион впервые 
украсил главную Рожде-
ственскую ярмарку в Петер-
бурге. Авторы этого роман-
тического шедевра – немец 
Питер Петц и мастера петер-
бургского инженерно-твор-
ческого ателье «Жираф». За 
полтора месяца на ней успе-
ли прокатиться сотни тысяч 

петербуржцев и гостей горо-
да. 

По словам мастеров, мень-
ше всего, как это ни странно, 
пострадали животные. 

– Их нужно только по-
мыть и протереть от пыли, 
– говорит сотрудник ателье 
Руслан Губайдуллин. – У зве-
рей пострадали только ноги: 
во время проката их часто 
задевали, и краска в неко-
торых местах облезла. А в 

остальном они прекрасно 
пережили прошлые празд-
ники. 

Золотая карета 
и светящиеся фризы
Повозиться мастерам при-
шлось с арками, ступенька-
ми, по которым дети под-
нимаются, чтобы оседлать 
лошадь, верблюда или тигра.

– Ступеньки зашкурива-
ем, покрываем лаком, сме-

шанным с песком, чтобы 
люди не поскальзывались, – 
объясняет Руслан. 

Мастер Евгений Смирнов 
почти целый день работает 
в респираторе: он восстанав-
ливает поблекшую цветовую 
гамму кареты – одного из 
компонентов карусели. Ког-
да краска подсыхает, его сме-
няют другие мастера: закре-
пляют болты и шкурят пол. 

Фризы, обрамляющие 

второй этаж карусели, сло-
жены отдельно. Прежде чем 
их упаковать, нужно прове-
рить, все ли лампочки рабо-
тают. 

Всего для карусели ис-
пользуются 1200 ламп.

Новая прописка
Уже в субботу детали на не-
скольких грузовиках отвезут 
в центр города. Собирать 
будут в течение двух-трёх не-
дель.

– Когда Рождественская 
ярмарка закончится, двух-
этажная карусель переедет 
в ЦПКиО им. Кирова, – го-
ворит директор ателье «Жи-
раф» Михаил Александер. 
– Надеемся, что на Елагином 
острове наш аттракцион по-
лучит постоянную прописку.

После того как жирафа помоют и отреставрируют, пластикового красавца за-

пакуют и подготовят к отправке на ярмарку | ВСЕ ФОТО: АЛЁНА БОБРОВИЧ
Мастер Евгений Смирнов золотит карету. Она займёт почётное место 

на карусели

Жираф, лев и верблюд скоро 
вернутся в центр Петербурга

В эти выходные 
начнётся монтаж 

карусели – главной 
изюминки городской 

Рождественской 
ярмарки. Сейчас все 
детали аттракциона 

ремонтируют 
и чистят. Metro 

узнало подробности 

АЛЁНА БОБРОВИЧ
alena.bobrovich@metronews.ru

85 
человек одновременно могут 

находиться на карусели. Пред-

усмотрено 40 мест для родите-

лей (скамейки и диванчики) 

и 45 – для детей (животные, 

шары и лодки)



Лионель Месси 
максимально под-

берётся к Диего 
Марадоне по ко-

личеству матчей, 
сыгранных на 

чемпионатах 
мира. Сейчас в 

активе Лео 19 игр 
на ЧМ по футболу 

(на две меньше, 
чем у Марадо-

ны). Если Месси 
удастся сыграть 

все 7 матчей в 
Катаре-2022 (3 в 

групповом этапе, 
1/8 финала, чет-

вертьфинал, полу-
финал и финал), 
он официально 
станет игроком 

с наибольшим 
количеством 

матчей, сыгран-
ных на турнире.

г

в
финал и финал), ф ф )
он официально 
станет игроком 

с наибольшим 
количеством 

матчей, сыгран-
ных на турнире.
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Сборная Мексики, возмож-
но, достигнет показателя в 
100 пропущенных голов за 
всё время выступления на 

чемпионатах мира (сейчас 93). 
Больше неё пропускали только 
сборные Германии (125) и Бра-

зилии (105).

Все 32 страны-участни-
цы продолжают подго-
товку к крупнейшему 
спортивному собы-
тию, за которым будут 
пристально следить во 
всём мире.

На предстоящем 
мундиале будут побиты 
исторические рекорды 
– как индивидуальные, 
так и командные. 

Криштиану Роналду мо-
жет стать первым игро-
ком, сумевшим забить 
гол в 5 разных чемпио-
натах мира. В настоящее 
время он, как Пеле, Уве 
Зеелер и Мирослав Клозе, 

забивал на 4 мундиалях 
подряд.

Кришттиа
жет сттат
ком, ссум
гол в 5 р
натахх м
времяя о
Зеелерр и

забивалл н
подряд.

20 ноября 2022 года стартует чемпионат мира 
по футболу в Катаре. Церемония открытия 

начнётся в 18.00 по московскому времени на 
«Матч ТВ» (эфир стартует в 17.40). А через час 
в дебютном матче турнира встретятся Катар и 
Эквадор. Рассказываем, какие рекорды побьют 

игроки и сборные

Какие 
рекорды 
подарит 
чемпионат 
мира 
по футболу 
в Катаре
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На последних трёх 
чемпионатах мира 
действующий чем-
пион выбывал уже 

на групповом эта-
пе: Италия в 2010 

году, Испания в 
2014-м и Германия 

в 2018 году. Нару-
шит ли Франция 
эту «традицию»?

Дидье Дешам, тренер 
сборной Франции, 

станет рекордсменом 
по количеству побед 

на чемпионатах мира 
среди всех наставни-
ков команд, участву-

ющих в ЧМ-2022. 
Один выигрышный 
матч станет 11-м на 

его счету.

Бразилия и Германия 
едут на ЧМ-2022 с наи-
большим количеством 
сыгранных матчей:  
в активе каждой из 
команд по 109 игр. 
Та команда, которая 
пройдёт дальше, ста-
нет рекордсменом.

Сборная Англии про-
ведёт свой 70-й матч 

на чемпионатах мира. 
Это произойдёт уже 

в дебютной игре ЧМ-
2022, где её соперни-

ком станет сборная 
Ирана. 

-
м 

Англии про-
ой 70-й матч
натах мира.
зойдёт уже

й игре ЧМ-
ё соперни-
т сборная 

Ирана. 

6МЕСТ, ГДЕ 
ПОСМОТРЕТЬ 

ФУТБОЛ 
В КОМПАНИИ

PlayOFF

Puberty

«Папаша Клаус»

«Трибуна»

«Альпенхаус»

Beer House

В этом спортбаре кроме спортивных 

трансляций можно поиграть в боу-

линг, бильярд и пул. Высокой кухней 

вы здесь не насладитесь, зато цены 

доступные. Большой экран для про-

смотра матчей поможет проникнуться 

спортивной атмосферой. Есть детская 

комната. 

БЛИЖАЙШЕЕ МЕТРО «БУХАРЕСТСКАЯ»

Ресторан отлично подходит для 

просмотра матчей: 12 плазменных 

панелей, расположенных по периме-

тру зала, и большой экран позволяют 

гостям погрузиться в атмосферу 

стадиона. Из окон – панорамный вид 

на Малую Невку и Ботанический сад. 

БЛИЖАЙШЕЕ МЕТРО «ВЫБОРГСКАЯ»

Ресторан знаменит своими огромны-

ми размерами и открытой кухней. 

Из окон открывается панорамный 

вид на залив. Заведение занимает 

площадь более 1500 кв. метров. Что 

касается трансляций, то в «Папаше» 

7 телевизоров по периметру и 

огромный экран в центре зала. Звук 

качественный.

БЛИЖАЙШЕЕ МЕТРО «БЕГОВАЯ»

Это уже ресторан. Фишка его в том, 

что он расположен под софитами 

спортивного комплекса Nova Arena. 

Из окон открывается панорамный 

вид на футбольное поле. Меню и 

обслуживание посетители хвалят. На 

время трансляций футбола включают 

проектор.

БЛИЖАЙШЕЕ МЕТРО «ГРАЖДАНСКИЙ ПРОСПЕКТ»

Вместительная двухуровневая 

площадка на Крестовском острове с 

11-метровым экраном. Расположена 

она в непосредственной близости от 

стадиона «Газпром Арена», так что 

болельщики давно облюбовали это 

место.  

БЛИЖАЙШЕЕ МЕТРО «КРЕСТОВСКИЙ ОСТРОВ»

На канале Грибоедова расположено 

заведение, которое специализируется 

на спортивных трансляциях. Здесь 

их смотрят шумно и эмоционально. 

Атмосфера спортбара царит во всём: 

много спортивной атрибутики – шар-

фы, кубки. 

БЛИЖАЙШЕЕ МЕТРО «НЕВСКИЙ ПРОСПЕКТ»

Если вы хотите 
полностью 

проникнуться 
атмосферой футбола, 
то смотреть его лучше 

в компании

| PUBERTY-SPB.RU

В России чемпионат мира по футболу 

– 2022 покажет эксклюзивно «Матч 

ТВ». В Катаре время совпадает с мо-

сковским, а это значит, что все матчи 

можно будет посмотреть в дневное и 

вечернее время. 

Смотрим дома:
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СПбГУП – не самый боль-
шой по размерам вуз в 
стране: здесь обучаются 
около 8 тыс. студентов, из 
них около 3 тыс. – на днев-
ном отделении. Но его 
хорошо знают и за преде-
лами Петербурга, и в мире. 
В чём секрет?  
Для нас главное не массо-
вость, а качество подготов-
ки. Характерно, что средний 
балл ЕГЭ абитуриентов, 
зачисленных на бюджетные 
места в 2022 году, составил 
87 – и это без учёта олим-
пиадников (специалисты 
легко поймут, о чём речь). А 
средний конкурс превысил 
79 человек, достигнув по от-
дельным специальностям до 
223 человек на место.

Получается, поступить 
хотят многие, но попадают 
в вуз единицы... 
Политика вуза – обучать 
только тех, кто стремится 
соответствовать нашим 
требованиям. Средний балл 
ЕГЭ обучающихся в СПбГУП 
на платной основе выше, 
чем в среднем по стране у 
обучающихся бесплатно. При 
этом детей из семей интел-
лигенции у нас около 40%, из 
семей чиновников и управ-
ленцев – около 20%. Доля «из 
рабочих» более 15% – выше, 
чем в последнее 10- летие со-
ветской власти. А вот дети из 
семей предпринимателей ста-

бильно составляют менее 5%, 
поскольку оценки в нашем 
вузе невозможно получить за 
деньги. И после привилеги-
рованной жизни в некоторых 
школах учиться в СПбГУП 
баловням судьбы сложно. 

Таким высоким критериям 
должен соответствовать и 
преподавательский состав 
вуза... 
Конечно. Со сравнительно 
небольшим студенческим 
контингентом у нас работают 
около 60 докторов наук и 

профессоров, свыше 150 кан-
дидатов наук и доцентов, 32 
народных артиста и заслужен-
ных деятеля науки, культуры, 
искусства, юриспруденции и 
других сфер жизнедеятельно-
сти России.

В мире в том, что касает-
ся престижности вуза, в 
первую очередь ценится 
цитируемость работ учё-
ных и преподавателей. Как 
в СПбГУП с этим?
Не абсолютизируя значение 
наукометрических показа-

телей, замечу, что по ин-
дексу цитирования Хирша, 
учитывающему суммарный 
«вес» публикаций безотноси-
тельно к числу сотрудников 
научной организации, мы 
давно находимся в числе 
лидеров не только среди 
вузов России, но и среди 
всех научных организаций 
страны, включая институты 
Российской академии наук. 
По показателям цитирования 
научных работ, исчисляемым 
в среднем на одного препо-
давателя, СПбГУП является 

звездой университетского 
сообщества России. 

Даже те, кто не особо 
знаком с вузом, слыша-
ли о ваших Лихачёвских 
чтениях. Это тоже вклад в 
репутацию Университета? 
Безусловно. В СПбГУП каж-
дый год проводятся около 
20 масштабных научных 
конференций. На Междуна-
родные Лихачёвские научные 
чтения – крупнейший форум 
гуманитариев на планете – 
ежегодно собираются свыше 
1500 человек из 30–40 стран 
мира. Только за последние 10 
лет Университет выпустил 
свыше пятисот пятидесяти 
тысяч экземпляров науч-
ной и учебной литературы 
(около тысячи наименований 
книжных изданий). В наших 
научных советах за минув-
шую четверть века защищено 
около 300 кандидатских и 
докторских диссертаций.

Важный термин в образо-
вательной и академиче-
ской сферах – инновации. 
Применим ли он к гумани-
тарным вузам?  
Несомненно. Сегодня Универ-
ситет – один из крупнейших 
инновационных центров 
России в гуманитарной 
сфере, разработчик ряда 
уникальных, перспективных 
специальностей на стыке 
культуры, искусства и ин-
формационных технологий. 
К примеру, у нас созданы и 
внедрены в практику оте-
чественной высшей школы 

специальности «Социально-
культурная деятельность» и 
«Режиссура мультимедиа». 
Сегодня вуз готовит профес-
сионалов высшей квалифи-
кации по 18 направлениям. А 
факультет конфликтологии, 
созданный и работающий 
при поддержке Владимира 
Путина, не имеет мировых 
аналогов. Среди выдаю-
щихся научных результатов 
СПбГУП – «Декларация прав 
культуры», разработанная по 
инициативе академика Д.С. 
Лихачёва; ведущая в стране 
научная культурологическая 
школа; комплексы исследова-
тельских трудов по проблема-
тике интеллигенции, диалога 
культур, социально -трудовых 
конфликтов и другим. Наши-
ми учёными разработана но-
ваторская культуроцентрист-
ская модель университета, 
признанная академическим 
сообществом перспективней-
шей для России в XXI веке.

«Важна не массовость, а качество»
АЛЕКСАНДР ЗАПЕСОЦКИЙ 

Знаменитый вуз в пятницу отпразднует 95-летие. Указом Президента России Владимира Путина ректор СПбГУП Александр Запесоцкий 
награждён орденом Почёта за заслуги в научно-педагогической деятельности, подготовке квалифицированных специалистов и многолетнюю 

добросовестную работу. В преддверии события мы поговорили с ректором о студентах и современном образовании

«Политика вуза 
– обучать толь-

ко тех, кто 
стремится 

соответство-
вать нашим 

требованиям».
Александр Запесоцкий

Александр Запесоцкий | ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ СПБГУП

Президент РФ Путин В.В.
«За прошедшие десятиле-
тия ваш Университет вырос 
в крупный авторитетный 
центр подготовки профес-
сионалов самого высокого 
уровня и по праву вошёл в 
число ведущих высших учеб-
ных заведений страны. Заме-
чательные образовательные 
традиции, прекрасный про-
фессорско-преподаватель-
ский состав и современные 

инновационные методики 
помогают вам постоянно со-
вершенствоваться».

Академик  Лихачёв Д.С.
«Я чувствую себя как бы в 
XXI веке. Этот Университет 
очень мобильный. Он от-
кликается на новые идеи, 
он «живой» Университет, там 
«живая» наука. Это Универ-
ситет будущего».

Академик РАН, нобелев-
ский лауреат Алфёров Ж.И.
«Считаю ваш Университет 
жемчужиной в российской 
системе образования».

Академик РАН Бехтерева 
Н.П.
«Счастлива, что именно в так 
любимом мною городе так 
зримо развивается творче-
ское начало образовательно-
го процесса, определяющее 
и его уровень, и радость каж-
дого дня, проведённого в ва-
ших стенах».

Поэт Вознесенский А.А.
«В наше страшное время 
так хочется увидеть что-то 
прекрасное. Для меня это 
СПбГУП. Масштабность и по-
пулярность Университета по-
трясают».

Писатель Гранин Д.А.
«Я уже много лет сотрудни-

чаю с этим вузом и могу ска-
зать, что с каждым годом он 
становится всё лучше и луч-
ше. Это вуз, окончив кото-
рый вы сможете гордиться, 
что учились здесь».

Кинорежиссёр Рязанов Э.А.
«И увидел замечательный 
Университет. Я бывал в аме-
риканских университетах, 
и мне есть с чем сравнить. 
Меня просто потрясли осна-
щение, экипировка, библио-
тека, аудитории и так далее».

Балетмейстер Эйфман Б.Я.
«Я был как-то в Бостонском 
университете, и, думаю, ГУП 
ни в чём ему не уступает, 
здесь очень хорошая кафе-
дра хореографии».

Помощник Президента РФ 
Фурсенко А.А.
«Ваш вуз принимал активное 
участие в развитии ряда ин-

ститутов советского, а затем 
российского общества, со-
четая лучшие традиции оте-
чественного образования с 
опытом и достижениями за-
рубежных коллег. Благодаря 
современному мышлению, 
высокому профессионализ-
му и научному потенциалу 
сотрудники Университета 
динамично реагируют на 
любые изменения в жизни 
общества и дают студентам 
именно те знания, которые 
наиболее востребованы».

Мэр Санкт-Петербурга 
Собчак А.А.
«С кем бы я пошёл в развед-
ку? Один из таких людей 
– Александр Сергеевич Запе-
соцкий».

Народный артист СССР 
Лавров К.Ю.
«Здесь такой русский  дух, 
высокий дух, настоящая 
величайшая русская интел-
лигенция – такого уровня, 
какими были Александр Сер-
геевич Пушкин и его друзья 
по лицею, скажем. И всё про-
низано ими здесь».

Музыкант Ростропович 
М.Л.
«Пришёл сюда разделить 
блистательную компанию, в 
которой находятся люди, ко-
торых я чрезвычайно высо-
ко ценю, уважаю и люблю».

Выдающиеся россияне – о СПбГУП в разные времена

НИНА
ПЕТРОВА
gorod@metronews.ru

Андрей Вознесенский и Александр 

Запесоцкий | ФОТО: СПБГУП
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ВИКТОР 
КНЯЖЕВ 
ИГРАЛ
В ВОЛЕЙБОЛ
НА СЦЕНЕ БДТ

СОВЕТСКОМУ
САМИЗДАТУ
ПОСВЯТИЛИ 
ВЫСТАВКУ В 
ПЕТЕРБУРГЕ

МЕРЗЛИКИН 
НЕ БОИТСЯ
АССОЦИАЦИЙ
С ФИЛЬМОМ
«БУМЕР»

Классику
Шварца 

превратили
в мюзикл 

Каждую пятницу в 20.20 (повтор – суббота, 11.30, 
и понедельник, 13.15) на телеканале «Санкт-Петербург» 
выходит передача «Культурная эволюция», рассказы-
вающая о самом актуальном в мире искусства Северной 
столицы. Проект можно не только смотреть, но и читать 
в ежемесячной вкладке газеты Metro. Представляем 
рекомендации и афишу событий. 



Виктор Княжев | ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ТЕЛЕКАНАЛОМ «САНКТ-ПЕТЕРБУРГ»

3РОЛИ
КНЯЖЕВА, 

КОШЕВОГО И 
ЛЫСЕНКОВА

METRO | 
КАНАЛ «САНКТ-ПЕТЕРБУРГ»

В передаче «Культурная эволюция» выходит постоянная рубрика «В ролях». В ней известные 
петербургские актёры рассказывают о своих героях, воплощённых на сцене и в кино. 

Представляем рекомендации из первых уст 

1 «Джульетта» 
(18+) в БДТ им. 

Г.А. Товстоногова

Для меня физически 
очень сложный спек-
такль. Это первый опыт 
работы с европейскими 
режиссёрами. Было не 
совсем понятно, что хотят 
сделать, потому что мы 
долгое время репетирова-
ли, играя в волейбольный 
мяч. И режиссёр Тийт 
Оясоо говорил: «Ну, ваша 
задача – набить до тысячи 
касаний, чтобы мячик 
не упал». Зачем я столько 
учился и работаю в БДТ – 
чтобы играть в мячик? По-
том я понял, почему и для 
чего он это делал. Очень 
сложно всё время быть в 
общем напряжении, где 
ты ничего не делаешь, 
но при этом следишь за 
одним предметом. Да, у 
нас потом получилось. И 
это наше внимание пере-
неслось потом на сцену…  
У моего персонажа есть 
текст, такой моноложище 
мощный. У Шекспира 
этого нет. Пару раз было 
так, что я захлёбывался 
от собственных чувств. То 
есть подкатывает такая 
сильная эмоция, с кото-
рой я не могу справиться 
как человек. Если я себя 
отпущу, истерика какая-то 
будет, наверное. 

2 «Материнское 
сердце» (18+)

в БДТ им. Г.А. 
Товстоногова
Я здесь играю милици-
онера. За основу я брал 
дядю Стёпу – милици-
онера, такого доброго, 
который должен помо-
гать людям. И мой герой 
такой – всё по закону: 
своровал – сядь. И не-
важно, как страдают от 
этого люди. Но потом 
он получил бляхой по 
голове – и на многие 
вещи у него открылись 
глаза. Мой герой пытает-
ся искоренить всё зло в 
мире. И в данном случае 
ищет Чичикова. Прозрел 
человек и пошёл добрые 
дела делать…

1 Сериал 
«Преступление и 

наказание» Дмитрия 
Светозарова (16+)
У меня есть идея фикс! 
Мне в институте сказали: 
«Студент Кошевой, с ва-
шей внешностью ника-
ких персонажей русской 
классики вы играть не 
будете!» И потом – бац!  
–  Раскольников, Игрок... 
Я пытаюсь подсчитать, 
сколько фильму лет, – за 
это время выросло по-
коление, которое смотрит 
на тебя как на живого 
Раскольникова! Мне это 
приятно. Люся Гурченко 
мне говорила: «Не старей, 
не толстей. Не спейся. 
Потому что вырастут 
девочки, они захотят уви-
деть те же глаза, которые 
видели на экране, когда 
были в 7–8-м классе». Это 
такое счастье-проклятье. 
И когда после спектакля 
приходят мамы и папы с 
детьми, которых боялись 
отпускать, и говорят: как 
хорошо, что они посмо-
трели этот фильм.

3 «Три толстяка»  
(12+) в БДТ им. 

Г.А. Товстоногова
Тибул – революционер. 
Настоящие революцио-
неры они такие и были. 
В них есть такая искра, 
пламя: они притягивают 
других людей – и те ста-
новятся единомышленни-
ками. Мне понравилось, 
что в моём персонаже 
есть стремление быть 
честным, правдивым и 
любить. И на этих трёх 
вещах построен образ. 
Когда Андрей Анатолье-
вич Могучий спрашивал, 
чем ты хочешь, чтобы за-
кончилась твоя история с 
Тибулом, я сказал: хеппи-
эндом. Свадьба или что-то 
наподобие этого. 

2 «Женитьба» 
в Александрин-

ском театре (12+)  

Спектакль для меня на-
чинается за 15 минут до 
его начала. Я уже лежу на 
авансцене, когда входит 
зритель. Это так интерес-
но, о чём они говорят! 
Удивился, что всё так в 
зале слышно. Или там 
всё обостряется. «Есть 
у тебя конфетка, если 
начну кашлять?», «А как 
ты думаешь, он спит или 
нет?!», «Интересно, холод-
но ему, почему он не под 
одеялом?» Интересный 
опыт…

ТЕЛЕКАНАЛ «САНКТ–ПЕТЕРБУРГ» WWW.TOPSPB.TVЧЕТВЕРГ, 17 НОЯБРЯ 2022
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Дмитрий Лысенков | ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ТЕЛЕКАНАЛОМ «САНКТ-ПЕТЕРБУРГ»

3 «Рождение  
Сталина» в 

Александринском 
театре (18+)
У молодого Сосо были 
стихи, которые печата-
ли, у этих стихов были 
поклонники и поклон-
ницы. У него могла 
сложиться совершенно 
другая судьба. Сосо был 
романтическим юношей, 
который тонко чувство-
вал мир, пытался свои 
эмоции передать на бу-
маге, зафиксировать, что 
он чувствует в свои 14–15 
лет. Он смотрел на мир 
совершенно другими 
глазами, какой-то слом 
произошёл в нём. Но ка-
ким он был, мы никогда 
не узнаем. Это наши до-
гадки, здесь нет никаких 
документально зафик-
сированных данных о 
детстве, юности Иосифа 
Джугашвили. А почему 
приходят на спектакль 
«Рождение Сталина», я 
только сейчас начинаю 
понимать: все хотят разо-
браться. 

1 «Оптимисти-
ческая трагедия»  

в Александринском 
театре (18+)
Чем дорог всем нам этот 
спектакль? Тем, что он 
создавался этюдно. На 
базе материала, напи-
санного Вишневским 
о революции, мы при-
носили свои этюды, что 
могло быть как-то связано 
с революционным духом:  
стихи Вознесенского, пес-
ни Queen – всё сходилось 
в спектакль. Такое про-
щение с ХХ веком. Мой 
персонаж Сиплый – под-
лец, он не скрывает, что 
дерётся за себя: «в прочих 
российских сограждан 
влюблён я мало». Ставит-
ся вопрос в спектакле, что 
есть хорошо?! У нас нет 
ответа. А Сиплый для себя 
нашёл, что благо для него 
– это и есть благо! 

2 «Человек из 
Подольска»

(16+) в театре 
«Приют комедианта»
Если не говорить о том, 
что это абсурдистская 
история, она была бы 
скорее сатирическая. Но 
чем дальше мы играем, 
чем больше живём – 
сатирического становит-
ся всё меньше, больше 
притчевого. Это история 
о насилии над человеком 
маленьким, серым и оди-
наковым. 
Но каким бы он ни был 
– он человек. Психологи-
ческого насилия, которое 
над ним совершают, не 
должно происходить. Но 
не все зрители считыва-
ют. Это вопрос восприя-
тия: на чью сторону ты 
встанешь в этот момент 
как зритель.

3 «Преступление и 
наказание» (18+)

в театре «Приют 
комедианта»
Что нужно рассказать про 
Раскольникова в театре 
«Приют комедианта» в 
постановке Константина 
Богомолова?! Мне кажется, 
этим уже многое сказано. 
В тот момент эта роль 
вернула мне веру в театр. 
Никаких средств внешней 
выразительности, как 
часто бывает в спектаклях 
Богомолова, там нет. Очень 
скупое действо, всё – энер-
гия мысли. Этот спектакль 
интересен тем, что зритель 
сам решает, виновен Рас-
кольников или не вино-
вен. Здесь нет какого-то 
раскаяния, к которому мы 
привыкли, как нет его и в 
романе. Это именно «Пре-
ступление и наказание», а 
не раскаяние.

Владимир Кошевой | ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ТЕЛЕКАНАЛОМ «САНКТ-ПЕТЕРБУРГ»



ПАВЕЛ БОГДАНОВ 
о премьере в ТЮЗе имени 
А. А. Брянцева – мюзикле 
«Обыкновенное чудо» (16+) в 
постановке Алексея Франдетти.  

– Последние штрихи перед премьерой. 

Алексей Франдетти 

лично выстраивает 

композицию 

каждой сцены. 

Ведь мелочей здесь 

нет. Мюзикл –  

предельно 

технологичное 

зрелище. От 

замысла до 

воплощения может пройти сколько 

угодно времени. Но если  репетиции 

уже начались, все должны быть готовы. 

Этот мировой опыт, где всё расписано 

не то что по часам, по минутам, Алексей 

Франдетти перенёс и на российскую 

сцену.  

Знаковые мелодии, написанные 

Геннадием Гладковым на стихи Юлия 

Кима, по-настоящему звёздный состав. 

На сцену ТЮЗа выходят приглашённые 

артисты. Роль волшебника 

досталась Ивану Ожогину, а первой 

кавалерственной дамы Эмилии – 

Нонне Гришаевой. В фильме Марка 

Захарова их исполнили Олег Янковский 

и Екатерина Васильева. Но сравнений 

здесь не боятся.

Нонна Гришаева, заслуженная 
артистка России:   

«Вы знаете, я играю все роли 
Людмилы Марковны Гурченко 
всю жизнь и в итоге играю уже её 
саму в театре Вахтангова. После 
этого мне уже ничего не страшно! 
Более того, создатели спектакля 
настаивают – они посмотрели на 

произведение Евгения Шварца совсем 
под другим углом, чем в фильме, 
ставшем классикой советского кино. 
Шварц начал писать «Обыкновенное 
чудо» зимой 1944-го. Только что 
запретили премьеру другой его 
пьесы – «Тень». И эта история 
любви для драматурга 
стала и терапией, и личной 
исповедью». 

Этот спектакль в репертуаре 

нынешнего ТЮЗа, безусловно, будет 

самым ярким. В прямом смысле 

этого слова. Ведь и свет, и костюмы, 

и сценография – всё должно 

соответствовать понятию «кассовый 

хит». Оформление, придуманное 

Алексеем Франдетти и Вячеславом 

Окуневым, ещё и концептуально.

Выставка «Египтомания. К 200-летию дешифровки египетских иероглифов Ж.-Ф. Шампольоном» | ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ТЕЛЕКАНАЛОМ «САНКТ-ПЕТЕРБУРГ»

Предаёмся египтомании
и изучаем самиздатовцев

ДАРЬЯ ПАТРИНА
о выставке «Египтомания. 
К 200-летию дешифровки 
египетских иероглифов 
Ж.-Ф. Шампольоном» (6+) 
в Государственном Эрмитаже. 
Работает до 9 апреля. 

– Египетский мост через Фонтанку, 

сфинксы у Академии художеств, 

Египетские ворота в Царском Селе 

– в начале XIX века Петербург, как 

и многие большие европейские 

столицы, не избежал 

египтомании. Мода 

пришла из Франции и 

питалась материалами, 

собранными в 

Египетском 

походе 

Наполеона 

Бонапарта.

Не то 

чтобы до 

этого Европа 

не знала о 

Древнем 

Египте. 

Благодаря 

римлянам и грекам мотивы 

этой цивилизации были 

вплетены в ткань античности, а позже  

и в ткань христианской культуры. 

В Библии – более 600 упоминаний 

Египта. У европейских художников 

Средневековья, Ренессанса и Нового 

времени не оставалось шанса совсем 

избегать египетской темы. И этому 

явлению на выставке посвящён 

отдельный зал. Так что же тогда 

сделал Наполеон? Во время своего 

похода он пригласил в Египет 

полторы сотни учёных и художников. 

На ход войны они не повлияли – 

поход закончился поражением. 

Но в результате в свет вышло 

монументальное многотомное 

издание «Описание Египта».

Знаменитый «Египетский 

сервиз» (147 предметов, шедевр 

Севрской мануфактуры) был 

создан как раз по мотивам гравюр 

из «Описания Египта». Подарок 

Наполеона Александру Первому 

после заключения Тильзитского мира 

– в надежде, что два императора 

ещё смогут договориться. На 

выставке эрмитажная часть сервиза 

воссоединилась с той частью, что 

хранится в Кусково. 

И всё же выставка посвящена 

не юбилею Египетского похода, 

а 200-летию египтологии. 

Центральный сюжет – расшифровка 

древнеегипетского письма в 1822 

году. Что, впрочем, тоже последствия 

похода Наполеона. 

Опубликованные изображения 

Розеттского камня увидел юный 

Шампольон и смог дешифровать 

иероглифы. Так появилась 

возможность читать и понимать 

древние тексты, наполняя жизнью 

и смыслом знакомые статичные 

египетские изображения. Так 

родилась новая наука. Кстати, в 

России труд Шампольона был 

переведён и издан довольно быстро 

– уже в 1824 году. Но музейные 

коллекции формировались вяло. 

Тем удивительнее, что именно 

в Эрмитаже был найден шедевр 

древнеегипетской литературы 

– «Сказка о потерпевшем 

кораблекрушение». Ещё одна 

загадка, когда, казалось бы, многое 

понятно. Но уж такова область 

исследования. Экзотика Востока, 

помноженная на мистику древности, 

– попробуйте устоять против такого 

союза. Как зритель – точно не устоите. 

В самом «египетском» городе страны.

Редакторы, которые работают над созданием передачи «Культурная эволюция» на телеканале «Санкт-Петербург», каждый месяц 
рассказывают Metro о том, как организовать свой досуг в Северной столице. Самые интересные выставки, спектакли и проекты – 

в рекомендациях экспертов и ведущих программы

«Обыкновенное чудо» | ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ ТЮЗА

«Это печаль-
ная история 

про уход близко-
го человека».

Алексей Франдетти

столицы, 

египтома

пришла

питалась

римлянам и гр

этой цивил

«Египетский мост через 
Фонтанку, сфинксы у Академии 
художеств, Египетские ворота 

в Царском Селе – в начале 
XIX века Петербург не избежал 

египтомании».
Дарья Патрина, 

обозреватель
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«…Была ты лучшей из подруг и, 

несомненно, лучшею из «Эрик» – 

прощальный отзыв Евгения Вензеля, 

подзабытого, как и весь андеграунд, 

незаслуженно, но прочно, поэта. Всю 

ту же загадочную музу здесь добрым 

словом вспоминают многие, включая 

Александра Галича, воспевшего 

её – надёжную немецкую пишущую 

машинку, инструмент писателя, 

самиздатовца, интеллигента. 

Здесь подлинные документы 

эпохи, ценные предметы хранения 

соседствуют с винтажным хламом, не 

без труда собранным по чердакам. 

Выставка в меньшей степени 

отражает эпоху, в гораздо большей 

она инсталляция на тему самиздата. 

От витрины самиздатовских 

журналов – к технологии «музыки 

на костях», легендарных пластинок 

из подручного материала. В центре 

– интерактивная часть: лабиринт 

каморок, столов, ламп, пишущих 

машинок.

Легко убедиться в том, что 

самиздат сам по себе – не большее, 

чем убожество технологий, 

вынужденное, вызванное к 

жизни гримасами тоталитаризма. 

Ностальгию можно испытывать 

по впервые прочитанным 

или написанным стихам, но 

не шитым белыми нитками 

тетрадям, нечитаемым текстам, 

просвечивающим с обратной стороны 

листа. Всё адресовано не очевидцам 

«раньших» времён, а пришельцам 

из нынешних. А ведь и правда, 

смешно даже на минуту вообразить, 

что подобное может вернуться! С 

нашими-то технологиями какие могут 

быть параллели? Никаких! Смыслов 

между строк и фиг в кармане, 

которые так любили самиздатовцы. 

Ничего, кроме 

мирного, тихого и 

печального призыва, 

по которому 

люди собираются 

в сообщества во 

времена, схожие 

по влиянию 

технологий. 

«Это когда-то 
звучало с маг-
нитофонных 

лент...»
Вячеслав Резаков, 

обозреватель

оме 

ихого и 

призыва, 

у 

раются 

ва во 

хожие 

ю 

. 

ВЯЧЕСЛАВ РЕЗАКОВ
о выставке «Эрика берёт четыре копии» (6+) в Музее Анны Ахматовой 
в Фонтанном Доме. Работает до 11 декабря. 

р д

лично выстраив

композицию 

каждой сцены

Ведь мелочей

нет. Мюзикл 

предельно 

технологично

зрелищ

замы
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У вас огромная фильмогра-
фия. При этом в качестве 
режиссёра вы сняли только 
одну короткометражку и 
больше на эту территорию 
не заходили. Почему? 
Я и к актёрской-то профессии 
отношусь, дурацкое слово, 
как к хобби. Всё равно мы 
занимаемся этим профес-
сионально. Внутренне было 
ощущение, когда я загляды-
вал в саму эту профессию, 
что я просто зайду на эту 
территорию посмотреть. Про-
сто задержался так надолго, 
что уже можно смело гово-
рить о профессиональной 
деятельности. Тем не менее, 
ощущение этого шкодниче-
ства, мальчишества – что я, 
как Буратино, заглядываю в 
эту каморку, до сих пор этот 
интерес меня греет. А когда 
начинаешь думать про про-
фессию режиссёра, понима-
ешь: этому нужно учиться. 
К сожалению, иногда видно, 
что уже все режиссируют, 
снимают. И по большому 
счёту мне легко туда пере-
ступить, потому что и я так 
могу. Если говорить про 
опыт, то ты много работаешь, 
работаешь, а потом наступает 
такой момент, когда неожи-
данно ты хочешь этого. Не 
потому, что очень интересно, 
а хочется сделать то, что тебе 
нравится! Не то, что предла-
гает режиссёр или продюсер. 
Неожиданно ты чувствуешь 
удовлетворение, что у тебя 
есть возможность, а в прин-
ципе и право говорить о том, 
что тебе интересно, о чём ты 
думаешь! Это крайне любо-
пытное состояние. Есть за что 
побиться. Проявляется сила, 
и ты в себе это чувствуешь. 
Мне нравится ощущение 

этой силы. Это не мудрость и 
не зрелость, нет ещё, но тоже 
что-то очень важное.

При огромном количестве 
ролей почему-то прежде 
всего у зрителей первая 
ассоциация с фамилией 
Мерзликин – фильм «Бу-
мер». Вас это не раздража-
ет уже? 
Я не переживаю на эту тему. 
Хотя, конечно, каждый раз 
одно и то же. Я этой картины 
не стесняюсь, но действи-
тельно есть моменты, когда 
было бы здорово, если бы 
кто-то избежал такой ассоци-

ации. А с другой стороны – ну 
как её избежать?! Действи-
тельно ведь никто ничего не 
смотрит. Я про свой репер-
туар говорю. У меня ведь 
есть спектакли, в которых я 
очень много времени трачу 
для того, чтобы повернуть 
свою лодку, какую-то грань 
открыть в себе и раскачать 
в какую-то область. Вот с пи-
терским режиссёром Витей 
Крамером мы сделали «Лес». 
Мы столько сил вложили.
Это большая постановка, 
очень объёмная, там сце-
нография мощнейшая. Там 
целая труппа МХАТ Горького 

занята, поют, просто мощ-
нейшая работа! Конечно, мне 
бы хотелось, чтобы она была 
замечена. Она замечена. Но 
в спектакле играет артист 
из фильма «Бумер». Видимо, 
нужно не думать на эту тему, 
не бороться. Неважно всё 
это. Хотя сейчас появилось 
поколение, которое и не 
знает, кто я. И это нормально. 
Я прихожу на площадку, мне 
говорят: «Здравствуйте, вас 
как зовут?» – «Андрей». – «А 
вы работали раньше в кино?» 
– «Работал». – «И где? В каких 
фильмах снимались?» – «Да 
вы такие фильмы не смотри-

те». Вот так вот. И это норма. 
И режиссёры такие же 
молодые. Жизнь, как и кино, 
она очень молодая! Когда ты 
начинаешь чувствовать, что 
что-то не так, значит, ты уже 
стареешь.

В следующем году вам ис-
полнится 50. У вас эта дата 
какие рождает ассоциации? 
Юбилей – всего лишь этап, 
который нужен для того, что-
бы сделать какую-то провока-
цию. Это тот самый дедлайн, 
точка, к которой нужно по-
дойти. Под неё можно людей 
уговорить на интересный 
творческий рывок. И есть за-
мыслы, задумки. Потому что, 
когда подходишь к уважае-
мым людям, у которых очень 
плотный график, и гово-
ришь: «Ребята, что делать-то? 
Цифра подошла. Мне надо 
помочь» – хочется, чтобы эти 
очень любимые мною люди 
со своим сложнейшим гра-
фиком сказали: «Ну вот этот 
день мы под тебя забьём». Я 
хочу собрать людей, которых 
крайне люблю, уважаю, и 
сделать творческую прово-
кацию, а ни в коем случае 
не подведение итогов. Какие 
итоги?!
ПАВЕЛ БОГДАНОВ

В рамках проекта «Культурная эволюция» известный актёр театра и кино, кинорежиссёр, телеведущий, заслуженный артист 
Российской Федерации рассказал о творчестве, стереотипах и предстоящем юбилее

АНДРЕЙ МЕРЗЛИКИН 
«АССОЦИАЦИЙ С «БУМЕРОМ» 

НЕ СТЕСНЯЮСЬ»

Н
а 

пр
ав

ах
 р

ек
ла

м
ы

.

Досье:
• Российский актёр театра 

и кино, кинорежиссёр, 

телеведущий; заслуженный 

артист Российской 

Федерации (2018). 

• Родился в 1973 году 

в подмосковном 

Калининграде, ныне 

Королёв, «кузнице» 

космических кадров.  

Защитил диплом 

по специальности 

«приборы управления» с 

присвоением квалификации 

«радиотехник». В 1996 году 

Андрей поступил во ВГИК 

на актёрский факультет 

в мастерскую Евгения 

Арсеньевича Киндинова.

• Известность пришла 

после роли в картине 

«Бумер» режиссёра Петра 

Буслова. На сегодняшний 

день актёрский багаж 

Мерзликина насчитывает 

около 120 фильмов.

• Самые рейтинговые 

фильмы и сериалы: 

«Крепость», «Триггер», 

«Крик совы», «Брестская 

крепость» (премия ФСБ за 

лучшую актёрскую работу), 

«Герой нашего времени», 

«Молодёжка», «Штрафбат», 

«Курсанты», «Красная 

капелла», «Качели», 

«Годунов», «Русская игра». 

Андрей Мерзликин в своих известных фильмах – «Брестская крепость» и «Бумер» | КАДРЫ ИЗ ФИЛЬМОВ

Андрей Мерзликин | ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО КАНАЛОМ «САНКТ-ПЕТЕРБУРГ»

« Есть за что 
побиться. Про-
является сила, 
и ты в себе это 

чувствуешь. 
Мне нравится 

ощущение этой 
силы. Это не 

мудрость и не 
зрелость, нет 
ещё, но тоже 
что-то очень 

важное».
Андрей Мерзликин
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Генеральный директор 

Наталия Брагинская

Кажется, предстоящий футбольный чемпионат мира в Ка-
таре критикуют все кому не лень. Болельщики со всего све-
та, которые уже прибыли на место событий, недовольны 
местными порядками – например, существенными ограни-
чениями на продажу алкоголя. 

Тренеры ведущих европейских клубов сокрушаются, 
что из-за мундиаля невозможно спланировать вторую 
половину сезона, потому как неясно, в каком состоянии 
футболисты вернутся обратно. Наставник английского 
«Манчестер Сити» Пеп Гвардиола, у которого на турнир 
уехала почти вся команда, 
на днях пошутил, что в 
случае повальных травм на 
поле придётся выпускать 
тренерский штаб и физио-
терапевтов. 

Однако критические 
высказывания никак не 
перечеркнут тот факт, что 
впереди всех любителей 
футбола ждёт действитель-
но уникальный турнир. 

Во-первых, это будет по-
следний чемпионат мира, 
в котором примут участие 
32 сборные. С 2026 года 
команд будет уже 48. А это 
значит, что на мундиаль 
через отбор будет попадать 
больше команд-пассажиров, 
станет больше матчей на 
групповой стадии и, следо-
вательно, увеличится число 
проходных поединков, в 
которых либо будет мало 
интриги, либо они не будут иметь никакого турнирного 
значения.

Во-вторых, это будет первый чемпионат мира, который 
пройдёт зимой. И все его участники будут свеженькими. 
Обычно турнир, наоборот, проходил летом, игроки приез-
жали в сборные после тяжёлых сезонов в клубах, проведя 
под 50 матчей. Естественно, это обстоятельство влияло на 
динамику игр и провоцировало повышенный травматизм. 
Теперь есть шанс получить зрелище высочайшего каче-
ства. 

В-третьих, сейчас очень трудно выделить фаворитов тур-
нира. Как правило, перед летними чемпионатами у команд 
проходят трёхнедельные сборы, серии товарищеских игр, 
по которым можно хотя бы примерно оценить, кто на что 
способен. В нынешних условиях времени на подготовку 
не было. Последний раз сборные (и то не все) собирались 
на полторы недели в сентябре. И теперь собрались за счи-
таные дни до турнира. Кто из тренеров что придумает за 
такой короткий срок – можно только догадываться. 

Ну и главное: мундиаль в Катаре с высокой долей ве-
роятности последний для двух величайших игроков со-
временности – Лионеля Месси и Криштиану Роналду. До 
сих пор фанаты до хрипоты спорят, кто же из них лучший. 
Вполне возможно, чемпионат мира всё-таки даст ответ на 
этот вопрос. 

Мнение автора может 
не совпадать с мнением редакции.

ЗИМНИЙ. 
УНИКАЛЬНЫЙ. 
ЗРЕЛИЩНЫЙ

КИРИЛЛ 
СОСКОВ
ЖУРНАЛИСТ

Друзья, в декабре исполнится 100 лет со дня основания 

СССР. Поделитесь с нами своими воспоминаниями о со-

ветском времени в Ленинграде. Какие истории из вашей 

жизни передают дух ушедшей эпохи, её светлые и тёмные 

стороны? Ждём колонки (3000 знаков с пробелами) 

и ваше фото на почту konkurs@metronews.ru с пометкой 

МОЙ ЛЕНИНГРАД. Не 

забудьте указать имя, 

фамилию и номер теле-

фона. Лучшие тексты 

будут опубликованы.

МЫ ЖДЁМ ВАШИ РАССКАЗЫ

Друзья! Напишите 

нам, какие три вещи 

способны поднять ваше 

настроение хмурой 

осенью. Это может 

быть красивая чашка, 

любимый муж (мы 

знаем, что это не вещь, 

но всё же), новый шарф 

или букет цветов. Ждём 

ваши тексты (не более 

70 знаков) и по возмож-

ности фото этих самых 

вещей на KONKURS@

METRONEWS.RU с по-

меткой «Не грустите!».

НЕ ГРУСТИТЕ!

ДРУЗЬЯ, мы продолжаем конкурс «Без задних лап». Присылайте 

фото своих спящих котиков и небольшой рассказ 

о них (не более 70 знаков) на адрес konkurs@metronews.ru с помет-

кой «Без задних лап» или выкладывайте с хештегом #gazetametro. 

Лучшие мы обязательно опубликуем.

КОНКУРС

«Кошка Бонечка проветривает пузико. Беззаботная, счастливая 

жизнь)». СТАСЯ

«Фотогеничнее всех спит кошка Руна. Ей удобно лежать абсолютно 

везде». ЛИДИЯ

«Ну и главное: 
мундиаль в Ка-
таре с высокой 
долей вероят-

ности последний 
для двух вели-

чайших игроков 
современности 
– Лионеля Месси 

и Криштиану 
Роналду».

Кирилл Сосков

«Меня радуют: 
рисование краска-

ми осени на холсте, 
вязание свитера к 
зиме и земляника 

на окне!»
Карина, 

читательница Metro
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Зимнее выращивание – новый 

тренд у жителей мегаполиса. 

Гость редакции агроном Роман 

Харисов поделится с читателями 

Metro секретами культивирова-

ния свежей продукции прямо 

на окне.

О том, какие виды плодовой 

продукции можно вырастить 

в квартире, хватит ли зелёным 

«питомцам» питерского солнца 

и можно ли получить на по-

доконнике клубнику такую же 

сладкую, как с грядки, обсудим в 

нашем эфире.

Не пропустите наш эфир в 

соцсети «ВКонтакте» 18 ноября 

в 14.00.

Газета Metro продолжает серию онлайн-эфиров, 
посвящённых разным темам

Онлайн-марафон 
газеты Metro

АГРОНОМАГРОНОМ

РОМАНРОМАН
ХАРИСОВХАРИСОВ



Мести непросто  
Бороться со снегом в петер-
бургских дворах будут вы-
сококвалифицированные 
кадры. В рамках перехода 
на новую систему уборки го-
род формирует собственный 
штат дворников.       

– Кто такой петербург-
ский дворник, от качества 
работы которого мы все за-
висим? Это человек, кото-
рый должен быть обучен. 
Это кажется, что просто надо 
мести метлой или кидать 
снег лопатой. Дворник дол-
жен понимать, какие у него 
задачи. Для этого у нас орга-
низована подготовка в учеб-
но-методическом центре, где 
мы сейчас готовим специ-
алистов всех уровней, – рас-
сказал вице-губернатор Пе-
тербурга Анатолий Повелий. 

Лучшие из лучших  
Обученные стражи чистоты 
придут на смену сотрудни-
кам, которых сейчас УК на-
нимают по контракту. Ку-
рировать работу дворников 
будут районные жилищные 
агентства.

– Мы рассчитываем, что 
процесс перехода займёт по-
рядка полутора лет, – сказал 
губернатор Петербурга Алек-
сандр Беглов. – Кроме этого, 
улучшим условия труда ме-
ханизаторов и специалистов 
ручного труда.  

Душ и чай  
Из приятного – это достой-
ные зарплаты и оборудован-
ные места для отдыха. Ми-
нимальная ставка дворника 
– 49 тысяч рублей, механиза-
тора – 77 тысяч. Что касается 
комфортных условий, то это 
возможность принять душ и 
согреться.   

– Чтобы человек мог пере-
одеться, поесть, отдохнуть, 
принять душ, до 1 июля все 
места пребывания рабочих 
мы приведём на достойный 
для Санкт-Петербурга уро-
вень, – сказал Повелий.

Из продавцов в дворники 
В армии борцов за чистоту 
чиновники ожидают уви-
деть, в том числе, студентов, 
которые после ухода из Рос-
сии некоторых торговых се-
тей лишились работы.  
    – Макдака нет – велкам к 
нам! Мы вас научим содер-
жать город Санкт-Петербург 
в красоте, – сказал Анатолий 
Повелий. 

Поэтапный переход на но-
вую систему уборки дворов 
начался уже сейчас. Завер-
шить его планируется этим 
летом.   

Петербургских дворников научат убирать снег | ИГОРЬ АКИМОВ

Петербургские 
дворники 
проходят курсы 

В рамках перехода на новую систему уборки дворов 
в Северной столице улучшат условия работы специалистов 

ручного труда 

ЮЛИЯ ЖУРАВЛЁВА 
yuliya.zhuravleva@metronews.ru
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«Петербург-
ский дворник – 

это человек, ко-
торый должен 

быть обучен 
и понимать 
свои задачи».

Анатолий Повелий, 

вице-губернатор

49 
тысяч рублей – минимальная 

заработная плата петербург-

ских дворников 

Вузы опубликовали 
правила приёма 2023/24
Прежде всего Минобрнауки 

сократило до пяти максималь-

ное число специальностей 

и направлений, на которые 

можно подавать документы. 

Ранее один абитуриент по-

давал до 10 заявлений. Кроме 

того, теперь при желании раз-

решено одновременно подать 

два заявления: на бюджетное 

и на платное отделения.

METRO

Эксперты точно сказали, 
что значит «домашка»
Согласно приказу Министер-

ства просвещения «домашнее 

задание» означает «выпол-

нение письменных и устных, 

практических, творческих, 

проектных, исследовательских 

работ, объём которых опре-

деляет учитель в соответствии 

с санитарно-эпидемиологиче-

скими требованиями с учётом 

возрастных особенностей и 

способностей детей». METRO

КОРОТКО 
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Поможем защитникам 
и их семьям #мывместе
Санкт-Петербургский штаб 
всероссийской акции 
#МЫВМЕСТЕ расширяет 
свой формат.  

Добровольцы теперь так-
же оказывают помощь мо-
билизованным и их семьям. 
Волонтёры могут доставить 
продукты и лекарства, про-
извести мелкий ремонт, 
решить коммунальные 
вопросы, организовать вре-
менный уход за домашними 
животными. Семьи мобили-
зованных получат психоло-
гическую или юридическую 
помощь. 

Вы можете не только 
получать, но и оказывать 
помощь. Чтобы стать волон-
тёром, необходимо подать 
заявку на сайте dobro.ru. 

В Центре городских во-
лонтёров Санкт-Петербурга 
также открыт сбор гумани-
тарной помощи для мобили-
зованных граждан, воен-
нослужащих и их семей. В 
первую очередь это обмун-
дирование, медикаменты, 
продовольственные товары, 
одежда и общебытовые 
предметы. Принести вещи 
можно по адресу 13-я линия 
В. О., 22В, предварительно 
позвонив по телефону 245-
32-20.

Волонтёры помогают выгуливать 

собаку жене мобилизованного. 

У женщины больные ноги

| ПРЕДОСТАВЛЕНО ОРГАНИЗАТОРАМИ

Как вы пришли в авто-
спорт? 
После просмотра дисне-
евского мультика «Тачки». 
Мне тогда было пять-шесть 
лет, я занималась бальны-
ми танцами. И вот я посмо-
трела этот мультик – и мне 
захотелось гонять. Папа 
привёл меня в прокатный 
картинг, я прокатилась, 
пришёл тренер и сказал, 
что нужно обязательно за-
ниматься.

Когда впервые приняли 
участие в гонках? 
В шесть лет. Это было в Пи-
тере, городской кубок. Но, 
конечно, для ребёнка это 
серьёзные соревнования. А 
вообще участвовала в чем-
пионатах мира и Европы 
по картингу. В 2019 году я 
перешла в женский фор-
мульный турнир серии W. 
В прошлом году выступала 
в чемпионате мира, в этом 
году я в РСКГ (Российская 
серия кольцевых гонок).   

Кто ваш кумир? 
В детстве я случайно уви-
дела Себастьяна Феттеля 
и решила, что это мой 
кумир. 

Есть любимый фильм про 
гонщиков?
«Сенна», «Гонка», «Дни гро-
ма» – это самый топ. Ещё 
хороший фильм – «Неверо-
ятный мир глазами Энцо». 

Сложно ли быть пилотом? 
Большинство людей, кото-

рые приезжают посмотреть 
гонки, думают: «Да чего 
там делать? Сел в машину, 
нажал на газ, повернул руль 
– и выиграл чемпионат. Тут 
сразу и спонсоры пришли, 
в «Феррари» взяли». Но всё 
не так просто. Самое тяжё-
лое – это машина в принци-
пе. У тебя нет каких-либо 
помощников. Грубо говоря, 
это 700 килограммов, 
которые ты ведёшь сам. 
Здесь, конечно, присут-
ствует гидроусилитель, но 
и в машине жарче. Нужна 
хорошая физподготовка. 
Пилоты делают кардио-, 
силовые тренировки. Без 
этого держать темп лидера, 
особенно на таких длин-
ных трассах, как в Питере, 
не получится. 

Что нужно, чтобы побе-
дить в гонке? 
Чтобы все звёзды сошлись! 

Нужно, чтобы пилот был 
стрессоустойчив, машина 
не ломалась, были адекват-
ные соперники. Главное – 
думать головой. 

Как мужчины относятся к 
женщинам-пилотам?  
Когда ты начинаешь свой 
путь, есть вероятность 
столкнуться с буллингом. 
Причём сейчас в автоспор-
те уже больше девочек, и 
все начинают привыкать. 
А когда я начинала, мне 
постоянно что-то говорили. 
Но я привыкла к этому. К 
тому же я уже что-то могу. 
Да и соперники знают, что 
я быстрый конкурент, меня 
ещё обогнать надо! Перема-
теришься, пока обгонишь.

Пилоты, как и обычные 
водители, ругаются за 
рулём?
Пилоты матерятся! Надо же 
как-то эмоции выплёски-
вать. Представьте: вы едете 
первым, но тут колесо отва-
ливается. Остаётся только 
поорать.

Как относитесь к компью-
терным гонкам – NFS, 
например? 
Не люблю все эти симуля-
торы. Они не похожи на 
правду. 

«Пилоты не любят NFS» 
Ирина Сидоркова

Петербург регулярно принимает соревнования по автоспорту. Между тем жаждой скорости горят 
не только мужчины. Metro пообщалось с девушкой-пилотом из Карелии Ириной Сидорковой  

ЮЛИЯ ЖУРАВЛЁВА 
yuliya.zhuravleva@metronews.ru

«Пилоты 
матерятся! 

Надо же 
как-то 
эмоции 

выплёски-
вать!» 

Ирина Сидоркова, 

гонщица

19-летняя гонщица из Карелии мечтает покорить турнир серии W 

 | ПРЕДОСТАВЛЕНО ГЕРОИНЕЙ ПУБЛИКАЦИИ 

Куда 
обращаться:

Запущены обновлённая 

платформа мывместе.

рф и горячая линия: по 

телефону 8-800-200-34-11 

волонтёры круглосуточно 

будут принимать заявки 

на оказание бытовой, 

психологической, гума-

нитарной и юридической 

помощи семьям военнос-

лужащих. 

1

По вопросам частич-

ной мобилизации или 

социальных гарантий 

для мобилизованных 

граждан можно об-

ратиться в круглосуточную 

городскую Службу 122 

или на горячую линию 

Министерства обороны 

Российской Федерации 

по бесплатному номеру 8 

800 100-77-07.

2

Для получения психоло-

гической помощи можно 

обратиться по единому 

номеру акции #МЫВМЕ-

СТЕ 8 800 200-34-11 или по 

номеру психологической 

поддержки Российского 

Красного Креста 

8 800 250 18 59.

3

По вопросам ошибочного 

призыва на службу, а 

также по проблемам орга-

низации быта мобилизо-

ванных вы можете подать 

обращение по телефону 

363-48-35 

с 9.00 до 18.00 и по 

электронной почте 

78region@onf.ru.

4
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Следующий год не станет переломным в плане дизайна интерьера: 
потолок, полы и стены по-прежнему останутся на своих местах. Но 

использовать их нужно максимально эффективно и, конечно же, 
красиво. Дизайнер и архитектор Ольга Сидоренко рассказала Metro о 
способах оформления интерьера, которые будут в тренде в 2023 году  

В 2023 году внимание следует уделять максимальному использованию 

естественного света | DEPOSITPHOTOS

Цвета 
и акценты
Цветовая палитра в дизайне 

интерьера 2023 года не будет 

содержать много ярких цветов. 

Самыми модными из них станут 

сине-бирюзовый и лавандовый. А 

вот зелёный цвет, по словам экс-

перта, нужно использовать только в 

естественном виде – речь, конечно 

же, идёт о комнатных растениях. 

Поэтому немедленно снимите зелё-

ные шторы, жалюзи и избавьтесь от 

таких же обоев. 

В тренде останутся нейтральные 

и однотонные (монохромные) 

цвета, особенно нежное золото, 

беж и серый.

Минимализм
Общая тенденция, на которой будет 

строиться дизайн ещё долгое время. 

Его главная цель – отказ от без-

думного потребления свободного 

пространства и захламления комнат. 

Характерен он даже для фактуры 

материала: красота пола сегодня – в 

интересном натуральном цвете и 

естественном узоре дерева, а стен 

– в сочетании шероховатого бетона 

с панелями из переработанных 

материалов.

Отличительная особенность ми-

нимализма в дизайне интерьера в 

2023 году: он будет более «тёплым» 

– эдакий «ламповый» вариант, 

который перестанет ассоциироваться 

с безликостью и холодом.  

Освещение
Естественный свет – это один из 

трендов, который будет прогрес-

сировать в дизайне интерьера и 

в 2023 году. Особое внимание 

следует уделять максимальному 

использованию естественного света 

из больших панорамных окон. Если 

же они стандартные и некрупные, 

дизайнер советует использовать в 

интерьере больше белых и отража-

ющих поверхностей. Достаточное 

освещение обеспечит прилив сил, 

бодрость, приподнятое настроение 

и сохранит при этом спокойствие и 

умиротворённость. Такие варианты 

освещения идеально подойдут для 

гостиной и кухни.

Ретростиль
Новые тренды отнюдь не говорят 

о том, что нужно забывать старое. 

Даже наоборот: противовесом 

многофункциональным smart-

квартирам в 2023 году станет ин-

терьер в духе «назад в прошлое». 

Но это не означает, что помещение 

нужно превращать в музей бабуш-

киной квартиры. 

По мнению эксперта, стилистика 

советской эпохи ещё долгое время 

будет актуальной, особенно если 

правильно расставить акценты. 

Винтажная мебель изогнутой и 

округлой формы, элегантный декор 

и мягкий, тёплый свет привнесут в 

любое помещение атмосферу уюта 

и спокойствия.  

Smart-направление 
Важным аспектом в дизайне 

интерьера станет взаимосвязь со 

всевозможными гаджетами. Систе-

мой «умный дом» сейчас мало кого 

можно удивить, но даже она долж-

на быть не только технологичной и 

безопасной, но и стильной. 

Основные акценты – это выклю-

чатели, розетки, датчики, модули 

управления кондиционерами и 

газовым оборудованием, домофо-

ны. Это небольшие, но довольно 

важные приспособления, которые 

со временем будут выполнять не 

только свой прямой функционал, 

но и говорить о том, насколько 

сведущ владелец недвижимости в 

дизайнерских трендах.   

Британцы 
в тревоге 
считают овечек 

Под куполом
Отель-антистресс называется 

Shleep Sanctuary. Он рассчи-

тан на двух гостей, которые 

хотят отвлечься от проблем и 

убежать из города (гостини-

ца-купол находится в поле 

в Сассексе). С постояльцами 

отеля занимаются инструкто-

ры по йоге, завтрак готовится 

из фермерских продуктов. Но 

главное – перед сном гости 

считают реальных овечек с 

соседней фермы, которые 

пасутся вокруг отеля. Все они 

пронумерованы, чтобы гости 

не запутались. Всего будет 

около 50 животных. 

44% 
британцев в ходе опроса Emma 

Sleep заявили, что испытывают 

проблемы со сном. Всего было 

опрошено 2 тыс. человек.

Пушистых овечек можно будет потрогать во время завтрака на веранде

Туалет и прочие удобства находятся 

неподалёку от отеля на улице

Купол выполнен из непробиваемого стекла, чтобы овцы не разбили его 

копытами | EMMA SLEEP

ZOOM  

ПРОЧИТАЛ 
METRO –
ПЕРЕДАЙ 
ДРУГОМУ 

5ЯРКИХ ТРЕНДОВ
 В ДИЗАЙНЕ

РУСЛАН ОЗДОЕВ
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ГОРОСКОП

ОВЕН 
21.03 – 20.04

Сейчас следует ориентироваться 

на то, что нужно другим людям, 

а не заниматься собственными 

делами.  

ТЕЛЕЦ 
21.04 – 21.05

День благоприятен для раз-

личных видов творчества. Быть 

креативным можно в любой 

профессии.

БЛИЗНЕЦЫ 
22.05 – 21.06

Этот четверг – удачное время для 

решения жилищных проблем и 

семейных вопросов. 

РАК 
22.06 – 22.07

Вы, конечно, можете активно сле-

дить за новостями, но доверять 

информации не следует. 

ЛЕВ 
23.07 – 22.08

В денежные авантюры влезать не 

стоит, да и от материальных пред-

ложений лучше отказаться.  

ДЕВА 
23.08 – 22.09

Можно заявить о себе как о пер-

спективном работнике. Но лучше 

умерить энтузиазм. 

ВЕСЫ 
23.09 – 22.10

Сегодня стоит на время уйти в 

тень, чтобы не тратить слишком 

много энергии. 

СКОРПИОН 
23.10 – 21.11

Друзья и единомышленники уже 

готовят для вас новые идеи. При-

слушайтесь к ним. 

СТРЕЛЕЦ 
22.11 – 21.12

Вторая половина рабочей недели, 

безусловно, останется за вами. 

Стрельцы выходят в лидеры.

КОЗЕРОГ 
22.12 – 20.01

Если у вас есть какой-то проект, 

связанный с работой с другими 

городами, наступило время для 

его реализации. 

ВОДОЛЕЙ 
21.01 – 18.02

Водолеи часто умудряются 

удивить нас своими поступками, 

но на сегодня следует исключить 

любые авантюры.

РЫБЫ 
19.02 – 20.03

В четверг можно отказаться от 

своих замыслов и переключиться 

на дела общественные. 

МИХАИЛ ЧИСТЯКОВ, АСТРОЛОГ
Центр прогнозирования и психологии 
«АСТРУС»

«Плакать нельзя» 
В рамках «Ленфильм-клуба» состоится 
показ фильма «Плакать нельзя» режис-
сёра Натальи Назаровой.

Иммигрантка Татьяна переезжает из 
России в Скандинавию, где отправляет 
сына в школу. Однажды мальчик не 
возвращается. В поисках ребёнка геро-
иня узнаёт страшную тайну: теперь по 
законам «новой» ювенальной юстиции 
её сын является собственностью госу-
дарства. В основе сценария – реальные 
истории, происходившие в европейских 
семьях. Состав съёмочной группы: 50 
человек и 20 собак породы хаски. 
Где: «Ленфильм»
Когда: 23 ноября (16+)

| ПРЕДОСТАВЛЕНО ОРГАНИЗАТОРАМИ

Афиша

«6.0 Перезагрузка»
Неподражаемый Игорь Корнелюк,  
автор и композитор песен, знако-
мых с детства, с большим размахом 
отметит свой 60-летний юбилей. 
Его песни исполняли Михаил 
Боярский, Анне Вески, Эдита Пьеха, 
кабаре-дуэт «Академия» и Филипп 
Киркоров, его музыка звучит в 
фильмах и сериалах. Впервые песни 
прозвучат в сопровождении симфо-
нического оркестра Ip Orchestra под 
управлением Игоря Пономаренко и 
концертного хора. Грандиозное шоу 
и торжественная атмосфера!
Где: «М-1 Арена» 
Когда: 19 ноября (6+)

| ПРЕДОСТАВЛЕНО ОРГАНИЗАТОРАМИ

«Град Петров»
Санкт-Петербург – наиболее яркое 
воплощение деяний Петра Великого, 
чьё 350-летие отмечается в 2022 году. 
С начала XVIII века Северная столица 
традиционно изображалась в гравюре, 
а к 200-летию города и в фотографии, 
существенно обогатившей палитру 
искусства Серебряного века. 

В выставочный проект «Град 
Петров» вошло более 150 оригиналь-
ных фотоотпечатков, многие из которых 
демонстрируются впервые, а также 
работы мастеров «Мира искусства», 
произведения книжной графики, 
открытые письма и журналы начала XX 
века. Показ экспонатов сопровождается 
стихами о Петербурге в исполнении 
театральных актёров. 
Где: РОСФОТО
Когда: 18 ноября – 15 января (0+)

Квартет Олега и Натальи 
Бутман
Олег и Наталья Бутман – уже сложив-
шийся бренд на мировом джазовом 
рынке. Они являются участниками 
джазовых фестивалей разных стран. 
Программу Beatles in Jazz, которая  
раскрывает новые грани джаза, рока, 
фанка, латины и world-музыки, пред-
ставят 18 ноября. «Джазовые портреты 
Майкла Джексона», которые подойдут 
как для новичков, так и для опытных 
ценителей, покажут на следующий день. 
Головокружительный сплав мейнстрима, 
афробита, латины, фанка и этно-джаза.  
Где: «Джаз-клуб Игоря Бутмана»
Когда: 18–19 ноября (6+)

«Русский эпос в камне» 
Музей Фаберже до 15 января 2023 года 
продлил работу выставки «Русский эпос 
в камне», на которой представлены 
произведения современных уральских 
камнерезов.
Где: Музей Фаберже
Когда: до 15 января (0+)

«Пристанище»
Эксклюзивные показы спектакля 
«Пристанище», созданного Антоном 
Адасинским и Derevo Laboratorium 
специально к открытию выставки 
«Любовь к трём апельсинам. Венеция 
Казановы – Петербург Дягилева» в 
рамках фестиваля «Дягилев. P.S.». 
Спектакль «Пристанище» – это голубое, 
холодное, колокольное, идеально гео-
метрическое… Это бесполое и вечное. 
Это Азбука Жизни. Нам нужно только 
прислушаться – и ответ прозвенит. При-
глядеться – и тело зазвучит.
Где: Оружейный зал Шереметевского 
дворца
Когда: 18–20 ноября (12+)

«Рахманинов. Forte»
Его произведения есть в репертуаре 
любого пианиста с мировым именем. 
Его музыка – эталон для мира форте-
пианного искусства. И ни одно сердце 
не останется равнодушным, слушая её. 
Вас ждёт захватывающее музыкальное 
переживание, потому что Рахманинов 
писал только то, во что верил. Он 
фактически не писал «на заказ», но его 
музыка всё равно становилась популяр-
ной и остаётся такой и сейчас. Задумай-
тесь: All by myself в исполнении Селин 
Дион – это Рахманинов. Его сочинения 
«сквозят» в отрывках произведений в 
исполнении Сары Брайтман, Queen, 
Синатры... А те, кто впервые готовится 
открыть для себя эту музыку, – перед 
вами целый мир!
Где: Петрикирхе 
Когда: 19 ноября (6+)



Гильермо дель Торо: «Пиноккио 
любопытен, своенравен и жесток»
«Пиноккио» стал одним из 
самых трудоёмких проектов 
режиссёра. Но именно им 
он больше всего гордится. 
И не только потому, что это 
непростой жанр анимации, 
но и потому, что новая адап-
тация знаменитого класси-
ческого произведения по-
казывает известного героя с 
совершенно разных ракур-
сов, обнажая его тёмные и 
светлые стороны.

Фильм расскажет более 
мрачную версию сказки Кар-
ло Коллоди. В версии Гильер-
мо дель Торо действие будет 
происходить в 1930-е годы в 
фашистской Италии.

«Я хотел, чтобы этот 
фильм сочетал в себе выра-
зительность и материальную 
природу ручной анимации, 
прекрасное мастерство резь-
бы, живописи, лепки с изо-
щрённостью движения, ко-
торой нам удалось добиться 
благодаря исследованиям в 
области изготовления кукол, 
– рассказал он Metro. – Мы 
использовали марионетки 

разного размера для разных 
сцен. Например, там, где Пи-
ноккио общается со сверч-
ком. Где-то нам в кадре нуж-
ны были плечо Пиноккио 
и сверчок, который шептал 
ему на ухо, лёжа рядом. Там 
мы использовали большо-
го Пиноккио и маленького 
сверчка. А потом в некото-
рых кадрах мы используем 
маленького Пиноккио». 

Дель Торо признался:  
его сильно беспокоит оши-
бочное мнение, что якобы 
сегодня вся фантастика на 
экране – дело компьютерной 
графики: «Мы хотим вернуть 
тот старый мир в мастерстве, 
искусстве».

«Пиноккио» – это сказка, 
пережившая века, которая 
очень дорога моему сердцу. 
И я очень надеюсь, что нам 
удалось воплотить её на 
экране особенно красиво, – 
сказал режиссёр. – Я уже не 
раз говорил и повторюсь, что 
две главные истории, опре-
делившие моё детство (сме-
ётся) и юность, были «Пи-

ноккио» и «Франкенштейн». 
Думаю, это может помочь 
вам кое-что понять о моих 
отношениях с отцом».

Мексиканский режис-
сёр рассказал, что всегда 
чувствовал, что Пиноккио 
– это несколько персона-
жей в одном:  «Мне 58 лет, 
и, поверьте, мне есть что 
рассказать людям. Че-
рез Пиноккио, 
в котором есть 
частица меня, я 
хочу показать, 
насколько мы, 
люди, драгоцен-

ны и хрупки и насколько мы 
нужны друг другу. Вообще, 
в «Пиноккио» говорится о 
послушании, но не в нашем 
случае. У нас скорее наобо-
рот – о непослушании как об 
основном факторе на пути 
становления человеком. И 
это не про изменения, а про 
понимание. Для меня пер-
вый шаг к осознанию себя и 
души – это непослушание». 
Он уточнил, что обычно 
скептически относится к но-
вым интерпретациям персо-
нажа:

«Ключ к созданию ново-
го Пиноккио – чёткое виде-

ние, что он из себя 
представляет. 
Когда я увидел 

рисунок, выра-
жающий бунтар-
ство и неприру-

ченную сущность, 
это была идеальная 

форма для начала ра-
боты. Пиноккио любо-

пытен, но непокорен, 
в нём есть что-то не-
брежно жестокое».

Гильермо признался, что 
работа над «Пиноккио» заста-
вила его задуматься о многих 
общечеловеческих вещах.

«Я абсолютно убеждён, 
что единственный смысл 
нашего пребывания в этом 
мире заключается в том, 
чтобы оставить что-то после 
себя. Остальное не имеет 
значения. Но если вы сде-
лали что-то заметное, зна-
чимое и это продолжается 
после вас, это прекрасно». 
ГАБРИЭЛА АКОСТА 

9 декабря состоится цифровой релиз новой версии приключений Пиноккио. Прославленный режиссёр Гильермо дель Торо начал этот проект 
15 лет назад и объединил в нём всё богатое прошлое этого популярного персонажа...

Только факты
• Сюжет: режиссёр 

переосмысливает 

рассказ Карло Коллоди о 

деревянной марионетке, 

которая оживает в руках 

резчика по дереву по имени 

Джепетто. Этот покадровый 

фильм рассказывает о 

приключениях и выходках 

Пиноккио в его стремлении 

найти своё место в мире.

«Это фильм 
о взрослых, но 

его можно смо-
треть в семей-

ном кругу». 

Гильермо дель Торо,

режиссёр
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